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2023.08.06 講題：無償付出更得福 

經文：路得記 4:1-22 講員：盧德仁牧師 
 
引言：你認為事奉是件難事嗎？難在什麼地方？人豈能無償付出？（1-12節） 

來到恩雨堂兩個月，我聽到最多向我提出的問題，就是問我有什麼大計，

我有很多構思，但我深知道：謀事在人、成事在天，事奉的確是要花心思

去籌募策劃，不過事奉最重要是與神同工，經歷體會祂的大能，我們成為

流通管子，由祂成就祂的工作，完全歸榮耀給祂。那麼，事奉是件難事嗎？ 
 
事奉困難正正在於不知道會得到甚麼結果，隨時沒有回報，人豈能無償付

出？回想自己當初萌生打算到神學院進修的念頭，雖然非常清楚上帝的召

命，但對於要到教會做牧者「耍手擰頭」，其中一個原因，也正是不想承

擔吃力不討好的職務。中國人俗語有一句說話：「牛耕田、馬食穀，老竇

賺錢仔享福。」似乎暗示父母親為着愛護兒女，無償付出是天經地義的事，

不過總覺得這句說話仍然流露一份無奈、酸溜溜、的感覺，究竟人如何能

夠做到甘心情願的無償付出，去事奉上帝？今日我們嘗試透過路得記第四

章，看看有沒有一些屬靈亮光，洞察出「無償付出更得福」的精髓何在。 
 
上一章提到拿俄米指示路得夜訪麥田找尋波阿斯，求他施恩迎娶自己，結

果只換來六簸箕大麥帶回家中，原來還有一人比波阿斯和以利米勒家更親，

那麼究竟事情如何發展？4:1 記載波阿斯在路得返回家中的同時，他也已經

到了城門，這是當時猶太人集會的場所，甚至會在那裏處理法律事務。他

立時到這裏找上對方，並且立即啟動一個具有法律效力的組成和商議的過

程，向對方認真嚴正地要求這位至親履行贖業責任，買地以及迎娶路得。 
 
當對方聽到有地可買，就二話不說表達願意贖地，這是因為以利米勒和他

的兩個兒子已經死了，拿俄米又沒有可能再度懷孕，故此已經沒有人有資

格承繼以利米勒的田地，「贖地」變相是「買地」為己所有。不過路得的

出現扭轉了局面，路得作為以利米勒後人的妻子，如果因為按照申命記

25:5-6 所講到的「利未拉特婚姻」而生了孩子，這後裔就有資格繼承以利

米勒的土地。故此當波阿斯進一步提出，伴隨買地還要迎娶路得之後，這

位至近親屬就立刻改口，拒絕買地。試想：他要將自己原本用作留給子孫

的錢，去買贖這塊土地，最後卻歸別人名下，中間還要花錢和精神來管理

別人的財產，甚至還要供養親屬的寡婦及日後所生的兒子！中國人所講

「賠了夫人又折兵」相信大概就是這樣了！ 

 



但反過來說，為什麼波阿斯會甘心情願做這門「蝕本生意」？他甚至為了

成就這事，立刻而且有計劃地找上對方，在眾人面前跟對方談判，為的只

是叫自己能夠名正言順地「無償付出」？世上豈有如此荒謬之事！ 
 
各位親愛的弟兄姊妹，各位朋友，原諒我用愛心說誠實話，若果我們把心

思意念放在計較自己付出幾多、回報幾多，心胸就會變得越來越狹窄，骨

子裏的自我中心、機關算盡，把人的回報或讚譽，逐漸看得越來越重要，

結果就像飲海水一樣，越飲越喝、不能自拔！波阿斯為了敬畏上帝，去愛

身邊的人，願意無條件地付出，但他沒有變成愚昧無知、任人魚肉的傻瓜，

相反，他待人接物處處流露世故、成熟、風度、慷慨與智慧。 
 
雖然當時在場眾民和長老都異口同聲向波阿斯發出祝福，表示這個「無償

付出」獲得大家支持和欣賞，不過他們也沒有給予波阿斯什麼回報，他們

祝福波斯和路得建立家庭繁衍後裔，都是來自耶和華的！當我們「無償付

出」，必須放棄把焦點放在和人比較以及祈求人的回報，改為專注於主，

討祂喜悅，緊記上帝是公義和信實的，祂定必親自報賞，而且神會透過我

們的付出，為自己和別人帶來加倍的祝福，現在就讓我逐一娓娓道來。 
 
一、重得孩子（14-17節） 

13-17 節記載，波阿斯終於名正言順迎娶路得入門，作者立刻急不及待告訴

讀者，一如眾人祝福，耶和華使路得懷孕生了一個兒子，不過第一個因為

兒子出生而德福的人，不是父親波阿斯，也不是母親路得，竟然是拿俄米！ 

 

當初拿俄米家庭在外邦之地遭逢巨變， 1:5刻意留下伏筆，她沒有「兒子」

（son，其實原文應該是「孩子」child），現在她竟然重新得着「孩子」

（路得記 1:5 和 4:17 的「孩子」在原文是同一個字）。當初拿俄米空手回

鄉，迫於無奈無法拒絕路得伴隨，我相信她當時怎樣也估不到原來就是這

個路得，將來會扭轉了她的命運！當然，拿俄米並不是什麼也沒有做，她

也有份於自己命運扭轉的關鍵，就是她為路得設想，指示路得夜訪波阿斯，

好叫路得找到好歸宿，但又有誰估到這個決定可以叫她也重得「孩子」？ 
 
如果我們的人生只是用自己的智力見識去計算得失和將來，就算多麼有聰

明才智，所算的都只能是可見的將來，你總不能謀算一個不可見的將來吧！

但若果你放棄倚靠人的計算，甘心情願為着敬畏上帝和愛人的緣故，無償

付出，我大膽保證，在神的信實恩典和掌管下，你得到的福，會大大超越

你計算得來的福！ 

 



二、被神記念（13節） 

現在又讓我們看看路得如何被神記念。在整個第 4 章中，提及路得的次數

着實不少，但絕大部份都是間接提及的，第 4 章中有些角色甚至連提也不

願提路得這個人： 

a. 當波阿斯和那位至近親屬對話時，對話大部份內容都是談及迎娶路得的

事，但那位至近親屬是完全沒有提及路得！ 

b. 當城門的眾民和長老向波阿斯發出祝願，希望路得像拉結和利亞一樣生

下很多孩子、像為雅各建立以色列家一樣候，也沒有提及路得的名字！ 

11-12 節記載他們只稱呼路得為「進你家的這女子」以及「這少年女

子」。 

c. 後來路得生下孩子，婦人們前來祝賀拿俄米，她們都沒有提及路得的名

字，只稱呼路得為「愛慕你的那兒婦」，縱使她們認為拿俄米有這兒婦

比有七個兒子還好！ 

在整個第 4章，「路得」這個名字只出現在第 5、第 10和 13節，頭兩次都

是波阿斯的說話，第 13 節則是作者的旁述記載耶和華使她懷孕。換句話講，

似乎除了上帝和波阿斯外，路得並沒有得到其他人怎樣的重視。 

 

各位朋友、各位弟兄姊妹，若你是路得，會否介意？ 

 

聖經告訴我們，上帝如何記念路得？馬太福音第 1 章記載耶穌的家譜，路

得有份在當中。耶穌本為「亞伯拉罕的後裔，大衛的子孫」，照道理應該

是一個純種猶太人、沒有夾雜任何外邦的血統、「根正苗紅」、先祖都沒

有犯過任何大錯才好。但事實上，家譜中出現了好幾位女士的名字，他瑪、

喇合和烏利亞的妻子拔示巴都榜上有名，她們生平都有過不名譽的一頁，

喇合與路得更原屬外邦人，馬太特別記下她們的名字，或許藉此表明神的

計劃出人意表，另一方面，亦表明上帝把這些個別的人，縱使曾經滄海，

但仍然被上帝記念，甚至有分於祂的救贖計劃中。 

 

在整個故事中，路得都只是一個成全別人的人，她成全拿俄米、成全波阿

斯，但從來沒有為自己謀求過半分利益，結果是誰成全她？經文甚至暗示，

除了波阿斯之外，她是一個沒有被任何人記念的人，不過她「凄涼」嗎？

原來有上帝記念她，叫她成為耶穌的祖先！若是如此，我們還求什麼呢？ 

 

三、福延後代（11-13節、18-22節） 

18-22 節這家譜以及聖經其他論及俄備得的家譜，總是把俄備得歸在波阿斯

的宗族下，但根據「利未拉特婚姻」的傳統，路得和波阿斯首生的孩子，



理應歸在以利米勒的宗族之下。在第 12 節，長老和眾民祝願耶和華透過路

得賜給波阿斯後裔，使波阿斯的家「像法勒斯的家一般」，甚至提及法勒

斯是「他瑪從猶大所生」，有三點可以思考： 

a. 創世記 38 章記載他瑪生產法勒斯的經過，她本是個寡婦，後來從年紀

被她大得多的猶大生下法勒斯，這個經歷也許可能與路得大同小異。 

b. 根據歷代志上 2:5、18、50-51，法勒斯似乎是伯利恆人的祖先，而路得

記的故事也是發生在伯利恆。 

c. 根據 18-21 節，法勒斯的確是波阿斯的祖宗，如此說來，當初長老與眾

民的祝福，其實就是盼望波阿斯能為他自己的家族（也就是法勒斯的家

族）光宗耀祖。 

所以路得記最後這個族譜，就是為了告訴讀者，上帝如何成就這長老與眾

民的祝願，叫波阿斯的宗族如何漸漸興旺起來。不過我們要留意，上一代

人對後世的祝福，往往是上一代人未能親眼看見的，我相信就連波阿斯自

己也沒有想過，他會是大衛王的曾祖父！ 

 

「前人種樹，後人乘涼」，當人說出這句說話時，心裏悲涼還是安慰？波

阿斯一生都沒有可能看見他如何福延後代，他究竟是鬱鬱而終，還是心滿

意足？我相信，他是心滿意足的： 

a. 他一生都以神的慈愛和慷慨待人接物，衷心相信不要計較太多。憑着這

個價值取向，他圓滿成就了以利米勒家族的需要、幫助了拿俄米，也建

立了自己的婚姻，憑着神的恩典，她也得到長老和眾民的欣賞和愛戴。 

b. 如果我們把視線焦點只放在我們看得見的東西上，心裏難免總會動搖，

甚至失望；但若果我們放眼在超越萬有的上帝和祂的掌管，定睛於祂的

信實，心裏必不至動搖，這正如保羅在哥林多後書 4 章 18 節所講： 

“原來我們不是顧念所見的，乃是顧念所不見的，因為所見的是暫時的，

所不見的是永遠的。” 

 

最初提到本來我在進修神學時不打算畢業後牧會，但當我在學院認識了一

班十分愛主的同學，他們總是思想如何把在神學院接受到的裝備和學習帶

回教會、成為教會的祝福，實在叫我感動，我檢視自己的蒙召，其中一個

召命就是門徒訓練，若能在教會進行才最理想，漸漸我就改變最初想法，

降服於上帝引領，願意在畢業後牧會。各位親愛的弟兄姊妹，今日你有沒

有對於一些事奉，有所保留或者卻步？你如何在這問題上尋求神的心意？

願你按照神心意作適切回應！ 




